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会  議  議  事  録  

 

     記録者 教育総務課 主幹 石山 

供 覧 

教育長 部長 次長 課長 課長補佐 主査・係長 Ｇ員 

件 名 令和５年度第１回龍ケ崎市総合教育会議 

日 時 令和５年９月２１日（木） 午後２時００分から午後２時４０分まで 

場 所 市役所５階第１委員会室 

主 宰 萩原 勇 市長 

出席者 

萩原市長、大古教育長、根本教育長職務代理者、野中委員、山﨑委員 

中村教育部長、岡田総合政策部長、大堀教育委員会事務局次長、名島教育

総務課長、岡野企画課長、千葉指導課長、海老原教育総務課長補佐、記録

者 

欠席者 膳法委員 

傍 聴 なし 

議 題 

１ 開  会 

２ 市長挨拶 

３ 議  題 

  大宮小学校の統合に関する基本方針（案）について 

４ 閉  会 

情報公開 

公  開 

 

部分公開 

 

非 公 開 

 非公開（一部公開を含む） 

とする理由 

(龍ケ崎市情報公開条

例９条 号該当) 

 公開が可能となる時期 

（可能な範囲で記入） 
 年  月  日 
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企画課長 

 

 

 

 

萩原市長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

企画課長 

 

 

 

萩原市長 

 

 

 

 

 

 

それでは定刻となりましたので、ただ今より、令和５年度第１回龍ケ崎市総

合教育会議を開催いたします。 

 なお、本日は膳法委員が欠席となっておりますので、御報告いたします。 

それでは、開会に当たりまして、萩原市長が御挨拶を申し上げます。 

 

 教育委員会の皆さまにおかれましては、本日は御多忙の中、龍ケ崎市総合教

育会議に御出席いただき、誠にありがとうございます。また、龍ケ崎市の教育

の発展のため、皆様には日頃より御尽力を頂いておりますことに改めて感謝申

し上げます。 

 今年３月末に、長年、教育委員を務めていただきました斎藤勝先生が御勇退

され、４月から、新たに根本勇一先生に教育委員となっていただいてから、は

じめての総合教育会議となります。どうぞ、よろしくお願いいたします。 

 昨年度まで、この会議において、何度も協議していただいた、「第２次龍ケ

崎市教育プラン」が、今年４月からスタートとなりました。教育委員会におか

れましては、基本理念である「自分を信じ 仲間を認め 現在（いま）を生き

抜き 未来（あす）に羽ばたく人づくり」という教育を実現させるために、各

分野において様々な施策を展開していただいているところでございます。 

 私は、龍ケ崎市の将来を見据えたときに、次世代を担う子どもたちが、地域

のリーダーとして活躍できる環境を整えることは、我々大人の責務であると考

えております。そのような意味でも、この総合教育会議において、教育委員会

の皆様と実りある議論をすることによって、この龍ケ崎市、ひいては、この国

を支えるような人材の育成につなげていければと考えております。 

 本日の総合教育会議ですが、「大宮小学校の統合に関する基本方針」を議題

として取り上げさせていただきました。龍ケ崎市では、平成２７年４月に長戸

小学校を城ノ内小学校に、平成２９年４月に北文間小学校を龍ケ崎西小学校に

統合しております。また、令和４年４月には愛宕中学校と城南中学校を統合、

新たに龍ケ崎中学校としてスタートさせ、子どものより良い教育環境の整備に

努めてまいりました。 

 今回議題にさせていただきました大宮小学校は、児童数が年々減少してお

り、今後も減少が続くことが見込まれております。大宮地区の子どもたちの教

育環境をより充実させるため、大宮小学校の統合に関して、教育委員会の皆様

の御意見を伺いながら、方向性を出していきたいと考えております。 

 最後になりますが、本日は、皆様の忌憚のない御意見、御提案を賜りますと

ともに、この総合教育会議における議論が、龍ケ崎市の教育の更なる発展につ

ながることを心から期待して、私の挨拶とさせていただきます。 

 本日は、よろしくお願いいたします。 

 

ありがとうございました。それでは、議事に入りたいと思います。議事の進

行につきましては、総合教育会議の主宰者である、萩原市長にお願いしたいと

思います。萩原市長、よろしくお願いいたします。 

 

それでは、総合教育会議の議事進行を務めさせていただきます。議題につい

て、しっかり協議してまいりたいと思います。よろしくお願いいたします。 

本日の会議時間については、午後２時５０分の終了を予定しておりますの

で、委員の皆様には、会議の円滑な進行につきましても、併せて御協力をお願

いします。 

それでは、会議次第に基づき議事を進めてまいります。議題「大宮小学校の

統合に関する基本方針（案）について」事務局から説明をお願いします。 
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事務局 

 

萩原市長 

 

 

野中委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

萩原市長 

 

 

 

野中委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

萩原市長 

 

 

 

根本職務代理者 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（資料に基づき説明） 

 

ただ今、事務局から説明がございました。この件につきまして、委員の皆さ

まから御意見などを頂きたいと思います。 

 

私は昭和５０年に大宮小学校に入学して、長い間それほど人数は変わらな

かったのに、急激に減りだしたなという印象です。 

基本的に小学校は１学年２学級はないと、学校の先生も適正な配置ができ

ず、少人数のメリットよりも、課題の方が大きいということで、統合は致し方

ないと思います。子どもたちのことを考えれば、統合が必要な時期に来ている

のだなと思いました。 

 資料のなかで一番気になったのは、長戸小学校、北文間小学校の統合後に実

施したアンケート結果です。子どもたちより保護者の方が統合に好意的という

印象を受けます。子どもたちの意見では、勉強の意欲はあまり湧いていないよ

うですが、スポーツや団体行事では、やる気が出ているようです。 

 大宮地区と龍ケ崎地区はもともと地域性が近いので、他の地区よりスムーズ

に統合できるのではないかという感覚があります。私も、城南中学校に入学し

たときに違和感はほとんどありませんでした。 

 

 議会では、反対という方もいます。龍ケ崎西小学校を含めた統合ならよい

が、大宮小学校だけ統合の対象になるのは否定的という意見です。しかし、保

護者からはいち早く統合してもらいたいとのことです。 

 

 地元から反対の声が出るのかなと思いましたが、思いのほか無いようです。

保護者から統合の意見が出たのであって、教育委員会で先に統合を決定したわ

けではないですし。もちろん、統合の話を聞いて驚いたという人はいます。仕

事柄、大宮地区の人の声を聞くことはありますが、現在は「もうしょうがない

よね」という感じです。 

 先ほど話に出た龍ケ崎西小学校ですが、大宮小学校と龍ケ崎小学校が統合し

ても、１０年もしないうちに、また児童数減少の問題が出てくると思います。

その時に、小中学校で統合するのか、小学校同士で統合するのか、事前に検討

する必要があると思います。 

 

 大宮は、大宮大運動会などの地区名物の行事などもありますから、統合に

よっていろいろな意見は出てくるだろうなとは思います。 

 ほかに御意見等はございますか。 

 

 私の孫が大宮小学校でお世話になっていますが、同級生は１３人です。資料

のなかに、友人関係の固定化とありますが、大宮学区は広いので、放課後に遊

ぶ近所の友達となると更に固定化されているような状況です。そのような状況

で学校を続けていけるのか。事務局からの説明にあったように、児童数が平成

５年をピークに５分の１に減少しています。子どもたちが更に中学、高校と進

学し、大人数と交わったときに、どれだけ個性が発揮できるかという心配があ

ります。そういったことを考えると統合ということも仕方がないのかなと考え

ています。保護者が早急な統合を求めるのも、もっともなことだと考えていま

す。 

 ただ、一点気になることがあります。スクールバスの運用についてです。現

在、長戸地区と北文間地区でスクールバスを運行しており、そして新たに大宮
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野中委員 

 

地区で運行することになると思います。スクールバスは、児童が乗るためだけ

に使用し、一般の人を乗せることはできないと聞きましたが、間違いないです

か。 

 

 はい。そうです。 

 

 そうなると、日中稼働しないバスが増えるということだと思います。スクー

ルバスは今後もどんどん増えていく可能性がありますが、安定的な運行のため

に、財源上の問題はないかお尋ねします。 

 

 今後、運行ルートや車両の精査が必要です。児童数が減少した場合、バスで

はなく、コミューターのようなワンボックスカーの運用を考えていく必要があ

ると考えています。また、登校にかかる時間は増えてしまいますが、ルートを

広域化してバスの本数を減らすということも考えられます。 

 

 県南地区は、人口が比較的多いので、県北地区のように多くの学校が一度に

統合するということがありません。そのため、バス運行に伴う財政的負担も比

較的少なくすんでいます。ただ、子どもたちの通学手段の確保はしっかりやっ

ていかなければなりません。 

 

 私は県北の出身です。私の卒業した小学校も今年に統合・廃校となりまし

た。スクールバスの問題も大きく取り上げられたと地元の同級生から聞いてい

たので、気になって質問させていただきました。 

 

 私の子どもがリトルリーグに所属していて、そこに大宮小学校の児童もいっ

ぱいいます。母親同士で話していると、入学の際に新入生の男女比が大きい

と、問題が起きないか心配という話も聞きます。統合により適正な児童数が確

保され、特定の子との間に問題が起きても、他の友達と仲良くできるというよ

うな学級がよいのかなと思います。 

 統合に際しては、保護者の送迎や、兄弟姉妹で通学先が龍ケ崎小学校と大宮

小学校で別になるということもあると思いますので、そのあたりの対応をしっ

かりしてもらえると保護者は助かると思いました。 

 

 ありがとうございます。事務局から付け加えることはありますか。 

 

 山﨑委員の御意見については、実際に保護者との説明会でも意見として頂戴

しました。例えば、統合に先んじて令和６年度から龍ケ崎小学校に入学させて

よいかという相談です。来年度に大宮小学校に入学予定の子どもは１６名いま

すが、実際に、既に３名ほど龍ケ崎小学校に入学させたいという相談がありま

す。 

 

 通学手段の問題ももちろんですが、教育委員会事務局としては、教員の配置

や両校児童の交流事業などを通して、統合がスムーズにいくようにしたいと考

えています。統合が決定すれば、今年度後半から来年度にかけて進めていきま

す。 

 

 大宮小学校の統合後は、川原代小学校の統合も検討していくのだと思いま

す。大宮小学校は学区がしっかりしていますが、それでも、私の住んでいる戸
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張地区は、龍ケ崎小学校に通学する児童がいると思います。川原代小学校は道

を挟んでどこに通学するとか、更にいろいろあったと思いますが、馴柴小学校

がきれいになった途端に、そちらに通学する児童が増えました。川原代地区の

児童がそのまま川原代小学校に通学すれば、ある程度の児童数は確保できるの

でしょうか。 

 

 川原代小学校区内の児童の半数程度が指定校変更により馴柴小学校に通学し

ています。 

 

 そうだとすると、統合で難しい部分もあるかもしれませんね。 

 

 よく聞くのが、龍ケ崎西小学校の新設に伴い、姫宮地区が川原代小学校から

龍ケ崎西小学校に通学するようになったという不満です。川原代地区の方は学

校を守りたいという気持ちが強いと感じます。 

 

 ほかにございますか。無いようでしたら、本日の議事は以上となります。 

 委員の皆様には、貴重な御意見を頂き、誠にありがとうございました。ま

た、関係機関におかれましては、本日の協議を踏まえまして、大宮小学校の統

合を円滑に進め、児童のより良い教育環境の整備に努めていただきたいと思い

ます。 

 それでは、これをもちまして、私の議事進行の役目を解かせていただきま

す。委員の皆様には、円滑な会議の運営に御協力いただき、ありがとうござい

ました。 

 

 皆様、本日は、大変お疲れさまでした。以上を持ちまして、本日の会議を閉

会いたします。御協力ありがとうございました。 


